

No. 629 Marzo 2001

ÍNDICE

EDITORIAL

El desafío de El Salvador después de los terremotos

Los terremotos han dejado a El Salvador ante el desafío de cómo continuar. Si la transición de postguerra estaba ya agotada en la práctica, los terremotos le han puesto fin, al colocar un parte aguas. Con ellos, El Salvador entra en otra etapa de su historia, la cual coincide con el inicio del milenio. Como habrá un antes y un después de los terremotos, la cuestión a debatir es qué clase de después es el que viene. Bastaron poco menos de cincuenta segundos para poner fin de una sola vez a la realidad anterior y dejar a El Salvador enfrentado a una muy realidad distinta, más compleja y difícil. Lo que más llama la atención, sin duda, es la destrucción física de un tercio de la vivienda de la población salvadoreña y de una parte importante de la infraestructura del país. Ambas cosas deberán ser reemplazadas, pero del cómo se haga depende la configuración que adquiera esta etapa, que ahora estaría comenzando.

ARTÍCULOS

Una agenda de reforma electoral para El Salvador

Álvaro Artiga-González

En este trabajo, el autor propone una serie de temas para una posible agenda de reforma electoral. Con tal fin, primero establece la óptica desde la que hace la propuesta y sugiere que antes que cualquier debate sobre medidas concretas de reforma se definan los objetivos políticos de ésta. Posteriormente hace un análisis de los sistemas empleados para las elecciones presidenciales, legislativas y de concejos municipales, suponiendo como objetivos políticos el mejoramiento del carácter representativo de los puestos sometidos a elección pública, tanto en términos de proporcionalidad como de relación entre representantes y representados. Finalmente, con el diagnóstico elaborado, concluye proponiendo los puntos de la agenda.

Promoviendo el desarrollo humano sostenible por medio de las microfinanzas y la microempresa en El Salvador

Álvaro Trigueros Argüello

Los servidores públicos, las organizaciones no gubernamentales y las agencias de la comunidad internacional han reconocido la importancia del sector informal en la economía salvadoreña y, en especial, la de la micro, pequeña y mediana empresa para generar ingresos, empleos y más oportunidades a las familias de bajos ingresos. Sin embargo, no todas las microempresas son rentables y/o generan suficientes ingresos y empleos, y no todas cumplen con las condiciones para ser sujetas de crédito. En ese sentido, en este artículo se presenta un análisis de las estadísticas más actualizadas sobre microfinanzas, se exponen los temas más relevantes sobre política económica, cómo afectan el desarrollo de las microempresas y cuáles son las diferentes alternativas políticas que proponen las diferentes instituciones.

¿Cancelar el pasado? Tolerancia y oscurantismo en la sociedad mundial.

Jordi Corominas

“La tolerancia”, como todos los mejores ideales, fácilmente se convierte en una especie de ideología que oculta el desinterés, la apatía e incluso el abierto rechazo de los otros. A partir de un planteamiento de inspiración zubiriana, en discusión con las tesis hermenéuticas, hoy dominantes en el campo filosófico, el autor pretende fundamentar filosóficamente una tolerancia crítica muy diferente de la tolerancia por la que abogan la mayoría de los discursos al uso.

COMENTARIOS

Un necesario cambio de marcha en El Salvador

Luis Armando González

Proyecto fotovoltaico El Higueral: una alternativa eficiente para la electrificación rural

César Augusto Villalta Quijano

La nueva utopía

Aquiles Montoya

Terremotos y salud psicosocial

José Miguel Cruz

CRÓNICA DEL MES

Marzo

Leyendo el Diario Oficial

Segundo trimestre de 1999. Primera parte

ÍNDICE

EDITORIAL

Reflexiones críticas sobre el nacionalismo

“Con fe en Dios, adelante El Salvador” es una consigna acuñada en el sector privado a raíz de los terremotos. En apariencia, con ella se pretende infundir ánimo ante las tremendas proporciones de la crisis. En la discusión pública, nunca falta quien saca a relucir el carácter extranjero de aquel con quien no está de acuerdo como último --y a veces único-- argumento. Reacciones parecidas son frecuentes en momentos de desconcierto e incertidumbre. En estos casos, el nacionalismo se presenta con una contundencia que parece irrefutable. Es la respuesta aparentemente idónea para todas las crisis. Al hacer de la nación el bien supremo --una especie de absolutización--, se pretende obligar a renunciar a la opinión propia, a aceptar lo que sus portavoces autorizados declaran correcto y verdadero, y a compartir un optimismo cuyo único fundamento es la creencia en el triunfo de la nación.

ARTÍCULOS

Teorías económicas, economistas y realidad

Aquiles Montoya

En este artículo, el autor analizan someramente varios aspectos que nos permitirán reflexionar sobre la relatividad y temporalidad del saber económico, los riesgos a los que nos enfrentamos cuando se asume una teoría económica como una verdad inobjetable, las consecuencias desastrosas para nuestros países si se continúa por el camino de la visión neoliberal, lo absurdo del dogmatismo en la economía, los límites del mercado, de la dolarización y la necesidad de pensar nuestros propios caminos para salir del subdesarrollo.

Centroamérica: proceso de paz y perspectivas de futuro

Luis Armando González

El propósito de esta presentación es doble: por un lado, examinar, en el contexto de la crisis regional y de los factores que la desencadenaron, el desarrollo de las iniciativas de pacificación que se gestaron en Centroamérica, desde sus momentos iniciales hasta sus momentos de mayor desarrollo, cuando lograron imponerse como alternativa factible a las soluciones de tipo militar; por otro, reflexionar sobre las perspectivas económicas, sociales y políticas que se abren a la región (y a los países que la constituyen) una vez desactivados los focos de conflictividad política y militar. Al hablar del proceso de paz en Centroamérica se impone una necesaria delimitación temporal: tal proceso se suscitó a lo largo de la década de los años ochenta y culminó a principios de la década siguiente, con la superación, a través de soluciones negociadas, de los conflictos político-militares que se desencadenaron durante ese período en la región. Es decir, casi en forma paralela al estallido de agudos enfrentamientos político-militares, se comenzaron a gestar --no sin grandes dificultades y en un ambiente en el cual no dejaban de expresar una posición minoritaria-- iniciativas políticas encaminadas a resolver los conflictos en marcha por vías distintas a la solución militar, esto es, a través de acuerdos negociados entre las partes en conflicto.

La globalización

Jaime Loring

El mundo y las relaciones entre los seres humanos se han reconfigurado en un sistema cultural distinto y en este nuevo sistema han aparecido nuevos procedimientos en los intercambios financieros, económicos y comerciales. La palabra globalización se está empleando cada vez más en todos los ámbitos, de hecho, el mundo se ha globalizado. En este sentido, todos los seres humanos han dejado de constituir conjuntos separados y autosuficientes, para convertirse en un conjunto único, donde lo que ocurre o se decide en un lugar, tiene consecuencias inmediatas en otro. Sin embargo, no existe ninguna autoridad global, ninguna ley laboral global, ninguna normativa fiscal global. He aquí la ingente tarea política de los líderes que han de tomar las decisiones en estos albores del siglo XXI.

COMENTARIOS

Dolarización: radicalismo y simplismo de los diestros

Carlos J. Glower

Dolarización, terremotos, componendas e impasses en la Asamblea Legislativa: ¿se profundiza la crisis?

Roberto Salazar Candell

Divergencias en torno al ALCA

*Centro de Información, Documentación y Apoyo a la Investigación
(CIDAI)*

El terremoto que pasó y el invierno que viene

Instituto de Derechos Humanos de la UCA

CRÓNICA DEL MES

Abril

Leyendo el Diario Oficial

Segundo trimestre de 1999. Segunda parte